
本报讯 （通讯员 钱飞） 8 月
23 日， 第二届世界中医药服务贸
易大会在长沙开幕， 中国医药物资
协会儿童用药专业委员会宣告成
立， 这是整合医药研发、 生产、 零
售、 临床等资源， 为提高儿童用药
的安全性、 先进性和可及性而成立
的综合性服务平台。

近年来， 儿童专用药缺乏与儿
童用药的安全性问题已经成为世界
范围的共性问题， 儿童用药日益受
到世界各国的重视。 数据显示， 目
前我国儿童患病人数占患病总人数
的 19.3%， 在现有的 3500 多种药品
中， 专供儿童使用的药品只有 60多
种， 约占整个药物制剂品种的 1.7%；
中国医药工业信息中心的数据显
示， 全国药品生产企业有 8812 家，
其中专门生产儿童用药的企业仅占
0.1%。 除种类紧缺外， 由于缺乏适
宜儿童的品种、 规格和剂型， 造成
儿童用药大多以成人药品分剂量使
用， 或不得不超说明书使用， 这给
儿童用药安全带来了不小隐患。
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■八面来风

本报讯 （通讯员 何晓晓 雷冬
辉） 为进一步提高全县免疫规划工
作的业务能力和专业技术水平， 规
范预防接种服务行为， 8 月 27 日，
由衡阳市疾控中心主办、 祁东县疾
控中心承办的 “衡阳市 2019 年预防
接种规范化培训祁东班” 在祁东举
行。 各乡镇 (街道) 卫生院、 社区卫
生服务中心分管副职、 防疫专干、
接种员、 县疾控中心班子成员、 免
疫规划科及总务科工作人员， 共计
120余人参加了本次培训。

衡阳市疾控中心主任陈秋生及
相关专家从理论结合实际， 就 “预
防接种常见法律风险及防范 ” 、
“预防接种纠纷的沟通与防范 ” 、
“预防接种工作规范化管理”、 “疫
苗及冷链的规范化管理”、 “预防
接种信息化系统的规范化管理” 等
内容进行了培训。 祁东县疾控中心
主任肖莉通过生动的事例阐述了疫
苗价值， 并要求各乡镇 （街道） 接
种单位落实相关措施， 切实提高适
龄人群的接种水平。

祁东预防接种
规范化培训班开课

本报讯 （通讯员 王晗 刘宏
权） 近日， 张家界市卫生健康委食
品安全监测小组一行先后前往慈利
县芙蓉超市、 城西菜市场等地开展
食品微生物、 食品化学污染物采样
工作。

采样组依次对上述两家场所出
售的火腿肠、 砖茶、 猪肉、 羊肉、
牛肉、 干果等品种进行了定量采
样。 此次采样后， 张家界市疾控中
心还将在张家界全市范围内的大型
超市、 农贸市场和农产品批发点开
展实地采样监测， 并及时开展实验
室送监工作。 据张家界市疾控中心
食品安全风险监测点数据显示， 截
至目前， 张家界市已完成食品微生
物国家常规监测 6~8 月采样任务
20 件， 食品安全化学污染物国家
常规第三季度监测任务 35 件。

张家界开展食品微生物、
食品化学污染物监测

本报讯 （通讯员 戴灿 甘剑
伟） 为进一步加强全县乡村医生队
伍建设， 近日， 岳阳市湘阴县卫健
局举办基层卫生健康人才能力提
升乡村医生业务培训， 全县 419 名
乡村医生参加此次培训。

此次培训邀请了 6 名省级医院
教授讲课， 时间为期一天， 共开展
了卒中基本知识、 慢性阻塞性肺疾
病防治、 儿科常见病诊治、 高血
压、 冠心病防治、 合理用药、 中医
技能 6 项课程。 参训人员一致认为
此次培训紧密结合农村卫生健康工
作实际， 提高了基层医务人员的理
论知识水平和业务技能， 使乡村医
生的知识结构得到了充实和更新。

岳阳湘阴
419 名乡村医生集中“充电”

本报讯 （通讯员 张仁波 刘
微） 近日， 在中南大学湘雅医院对
患者的电话随访中， 蒋先生的声音
明显洪亮多了 。 他激动地表示 ：
“真是多亏了李教授的用心救治与
爱心捐助， 对我来说， 这袋血比金
子还贵重！”

8 月 6 号， 中南大学湘雅医院
输血科主任李碧娟教授接到了从
急诊 ICU 打来的紧急会诊电话 。
来自郴州的地贫患者蒋先生， 今
年 7 月份发病， 当地医院一周内为
其输注了 6 袋红细胞， 可血色素不
升反降， 只得紧急转来湘雅医院寻
求进一步救治。

正常人的血色素在 110 至 150
克/升 ， 而患者目前血色素仅 30
克/升 ， 溶血情况还在不断加重 。
听完临床医生介绍后， 李碧娟为
蒋先生做了细致的体格检查， 发
现其全身黄染、 肝脾肿大、 呼吸急
促、 心律加快， 情况不容乐观。

唯一办法就是补充红细胞来
挽救生命， 但根据前期的输血无

效经历， 很显然这名患者情况特
殊， 一定要查明原因配出合适的
红细胞。 李碧娟指示一边用药物
控制溶血， 密切观察患者病情变
化， 另一边经过大量检查发现，
蒋先生的血清抗筛阳性， 血清抗
体鉴定有不规则抗体， 交叉配合
20 袋同型红细胞都未能配上。 此
时， 药物也没有控制住溶血， 输
注红细胞已经刻不容缓。

为了与时间赛跑， 工作人员
放弃休息时间继续大量筛选， 终
于筛出了一袋相合的同型红细
胞 。 此时 ， 电话铃急骤响起 ，
“患者病情急剧恶化， 呼吸心跳
明显加快， 病人躁动不安。”

李碧娟快速赶到急诊 ICU，
只见病床上的患者痛苦地蜷成一
团， 全身颤抖、 呼吸困难， 血色
素已降至 20 克/升， 生命危在旦
夕！ 为了抢救患者， 在其未交输
血费的情况下， 湘雅医院开通绿
色通道， 简化所有流程， ICU 医
护人员紧急将刚配好的红细胞输

进了患者体内。 随着一滴滴血液注
入患者体内， 患者渐渐平静下来 ，
急促的呼吸逐渐缓解。

接下来几天， 患者情况稳定。 然
而， 由于家庭困难， 无力承担后续的
治疗费用， 稍有好转的蒋先生提前
出院了。 这可急坏了李碧娟， “该
患者本身溶血严重， 输进去的红细
胞仍有可能被缓慢破坏， 如血色素
再次降低可能危及生命， 务必要联
系到他！” 李碧娟心急如焚， 通过多
种途径， 最后才联系上患者的家属。

李碧娟一边告知病情的严重 ，
一边安慰这个困难家庭： “费用不
用担心， 我来想办法解决。” 第二天
上午， 蒋先生一家又来到医院， 李
碧娟自掏腰包为该患者送上 6000 元
的爱心捐款。

随后的检查证实了李碧娟的判
断： 该患者的血色素仅为 23 克/升，
如果不来医院， 后果不堪设想。 工
作人员重新为其进行了大量筛血 ，
最终获得一袋宝贵的相合的 O 型
血， 安全地输给了患者。

“这袋血比金子还贵重!”

本报讯 （通讯员 王磊 彭璐）
妇科肿瘤作为一项亚专业开展工
作在我国已有 50 余年历史， 妇科
肿瘤严重危害女性的健康， 常见
的妇科恶性肿瘤包括宫颈癌、 子
宫内膜癌及卵巢癌等， 发病率上
升趋势未得到控制， 总体治愈率
并不乐观。 近日， 湖南省肿瘤医
院妇瘤科通过专家委员会的评
选， 与北京协和医院、 医科院肿
瘤医院、 复旦大学肿瘤医院等国
内一流的妇瘤中心一起， 成功获
批 “中国妇科恶性肿瘤临床研究
示范中心” 和 “中国妇科恶性肿
瘤 MDT 规范化诊疗师示范中心”。

在中国肿瘤大会的妇瘤分会场
举行的授牌仪式上， 湖南省肿瘤医
院副院长、 学科带头人王静表示，
我国妇科恶性肿瘤的治疗涉及
妇科、 普通外科、 肿瘤内科、 放疗
科等很多学科。 目前， 全国各地治
疗水平和治疗效果相差甚大， 不规
范诊疗占主导原因。 因此， 规范妇
科恶性肿瘤的治疗是亟待解决的

问题， MDT 是实现妇科肿瘤更
好治愈的一个有效途径。

MDT 指的是多学科诊疗模
式 （ multiple disciplinary team，
简称 MDT）。 在此模式下， 多个
科室的专家组成一个固定的治疗
团队 （即 MDT） ， 针对某一疾
病， 通过定期定时的协作诊疗模
式， 提出适合病人的最佳治疗方
案， 继而由主管病人的学科单独
或多学科联合严格执行该治疗方
案， 同时定期对病人的治疗反馈
进行质量评估和优化， 不断修正
现有的诊疗模式。

王静表示， 建立 “中国妇科
恶性肿瘤临床研究示范中心” 和
“中国妇科恶性肿瘤 MDT 规范化
诊疗师示范中心” 能够更好地开
展并规范妇科肿瘤临床研究， 整
合医疗资源 ， 规范临床诊疗行
为， 提高区域诊疗水平。 并能够
更好地实现规范化治疗 ， 优化
MDT 诊疗模式 ， 避免形式化 ，
有助于提高妇科肿瘤的治愈率。

���为进一步传播中医药健
康文化， 培养孩子们学习中
医药文化的兴趣， 传承国医
精粹， 近日， 益阳市第一中
医医院为全市中小学生开设
了一季“我是小小中药师”
社会实践课堂。 专家们为小
朋友主讲 《夏日说莲》 《路
边的中草药》 知识讲座， 还
带领学生们体验驱蚊、 防感
冒、 提神醒脑三种中药香囊
的制作过程。

通讯员 谭进 摄影报道

我是小小中药师


